

◆主要ニュース◆

●全協の臨時総会・全国政治連盟に自民党総裁から感謝状・全国政治連盟へご加入のお願い④・全協から組合員にアンケート調査の協力依頼……2面
 ●茨城県常総市の2月定例会における「地方たばこ税を活用した分煙環境整備について的一般質問を再録」「イニボイス制度の導入について」(国税庁)……3面
 ●この背景②……5面
 ●たばこ生協「創立70周年キャンペーン実施」など・JT、BATJの新商品……6面
 ●たばこ屋さんのハタラキ②・おもしろクイズ・江戸川柳と嗜好品②・思い出の写真(投稿)……7面
 ●姫路組合が年度納めと年度初めの美化活動・福岡PayPayドームの屋外喫煙所の外観デザインをリニューアル・お便りコーナー「たばこ屋さん目録」からの川柳・手作りPOP講座……8面

全國 たばこ 新聞

2021年5月 May 第901号

■発行元/全国たばこ販売協同組合連合会
 〒105-0014 東京都港区芝1丁目6番10号
 芝SIAビル7階 TEL.03(5476)7551
 ■企画編集責任/株式会社アーネスト
 〒105-0004 東京都港区新橋6-2-1
 木村ビル801 TEL.03(3432)8346

「喫煙」の補導人員は13年ぶりに増加

警察庁調べ 2020年不良行為少年の補導人員

警察庁が去る3月に発表した「2020年不良行為少年の態様別補導人員」のまとめによると、「喫煙」の補導人員は9万9220人だが、前年に比べると433人、0.4%の増加となつた。2007年の約60万人をピークとして減少傾向にあつたが、微増とはいえる。13年ぶりの増加となった。コロナ禍の影響による地域社会の啓発活動が手薄となつたことも要因の一つかもしれないが、20歳未満の喫煙防止対策はたばこ業界の社会的な使命であるだけに、補導人員の減少に向けて販売店頭での年齢確認の徹底はもちろんのこと、業界全体が関係機関・団体と連携を密にしてより実効性を高める更なる活動の取り組み強化が求められている。

20歳未満喫煙防止のより一層の取り組み強化を!!

不良行為少年の主な態様 移は左図の通りで、2020年

(前年比11.1%減)となつていて。

なお、2021年の約101万3千人に比べると67%減となり、9年間減少傾向が続いている。



来年4月の改正民法施行を見据えて「未成年者」から「20歳未満」への表記

来年の2022年4月1日には、成年年齢を20歳から18歳に引き下げる改正民法が施行されるが、同法施行後に現行通り20歳未満となる。

改正民法施行以降は、現行の「未成年者喫煙禁止法」は「二十歳未満ノ者ノ喫煙ノ禁止二閑スル法律」に、「未成年者飲酒禁止法」は「二十歳未満者ノ飲酒ノ禁止ニ閑スル法律」に改名される。

改正民法施行までに時間的な余裕はあるが、全協及び各連合会では、施行を見据えて業界内の事前告知を

これに対応して業界全体及び関係機関・団体が協働して様々な取り組みの徹底が行われ、補導人員の減少につながったことは確かだ。しかし、2020年の補導人員の増た。

そこで対応して業界全体及び関係機関・団体が協働して様々な取り組みの徹底が行われ、補導人員の減少につながったことは確かだ。しかし、2020年の補導人員の増た。

そこで対応して業界全体及び関係機関・団体が協働して様々な取り組みの徹底が行われ、補導人員の減少につながったことは確かだ。しかし、2020年の補導人員の増た。

機器等のリサイクル事業

一般社団法人日本たばこ協会(TIOJ)の使用済み加熱式たばこ機器等のリサイクル事業に参画するJT(ブルーム)とBATJ(グロー)では、従来の回収対象エリアであった22都道府県を、去る4月1日から全国47都道府県に拡大した。全国のたばこ販売店等(約1200店舗)でブルームと

全国の回収店舗にはリサイクルマークステッカー(回収対象は「ブルーム」「グロー」)を掲示される。リサイクルマークステッカーを掲示されたたばこ機器等のリサイクル事業による熱回収を行なう。

JTが部品の再生利用や、焼却による熱回収を行なう。本取り組みは、JTが2019年5月から翌年1月まで、東京都内のたばこ販売店約300店舗で先行実施したが、

JT、BATJのホームペー

ジで確認できる。

この業界の自主的な取り組みである。回収された使用済み機器や一部消耗品はTIOJが部品の再生利用や、焼却による熱回収を行なう。JTが行う「使用済み加熱式たばこ機器等のリサイクル事業」に移行して回収エリアを1都3県に順次拡大していく。なお、全国の回収対象は、たばこ販売店等の詳細は、TIOJ、JT、BATJのホームページで確認できる。

この業界の自主的な取り組みである。回収された使用済み機器や一部消耗品はTIOJが部品の再生利用や、焼却による熱回収を行なう。JTが行う「使用済み加熱式たばこ機器等のリサイクル事業」に移行して回収エリアを1都3県に順次拡大していく。なお、全国の回収対象は、たばこ販売店等の詳細は、TIOJ、JT、BATJのホームページで確認できる。

4月1日より回収エリアを全国に拡大



リサイクル回収店舗

回収店舗に掲示される、リサイクルマークステッカー(回収対象は「ブルーム」「グロー」)

JTが行う「使用済み加熱式たばこ機器等のリサイクル事業」に移行して回収エリアを1都3県に順次拡大していく。なお、全国の回収対象は、たばこ販売店等の詳細は、TIOJ、JT、BATJのホームページで確認できる。

使用済み加熱式たばこ機器等のリサイクル事業

JT・BATJ

一般社団法人日本たばこ協会(TIOJ)の使用済み加熱式たばこ機器等のリサイクル事業に参画するJT(ブルーム)と

全国の回収店舗にはリサイクルマークステッカーを掲示される。リサイクルマークステッカーを掲示されたたばこ機器等のリサイクル事業による熱回収を行なう。

JTが部品の再生利用や、焼却による熱回収を行なう。本取り組みは、JTが2019年5月から翌年1月まで、東京都内のたばこ販売店約300店舗で先行実施したが、

JT、BATJのホームペー

ジで確認できる。

この業界の自主的な取り組みである。回収された使用済み機器や一部消耗品はTIOJが部品の再生利用や、焼却による熱回収を行なう。JTが行う「使用済み加熱式たばこ機器等のリサイクル事業」に移行して回収エリアを1都3県に順次拡大していく。なお、全国の回収対象は、たばこ販売店等の詳細は、TIOJ、JT、BATJのホームページで確認できる。

2段廣告

全国たばこ販売政治連盟へ ご加入のお願い

下

全国たばこ販売政治連盟は、60年の歴史を持っています。結成は1961年(昭和36年)8月です。「全協懸案の諸問題の解決には、政府与党である自由民主党議員の協力が不可欠。それらの議員の強い支援を取り付けるには、政治力の結集が必要」を理由とし、その目的は「たばこ販売業者の利益を代表し、その経済的・社会的地位の向上を図る」としたものでした。この基本路線は、結成以降今日まで搖るぎがないものです。2009年以降3年間の民主党政権時代においても、「たばこに理解のある議員等との関係強化」を柱に、自民党の支援と協力を得ながら諸問題の解決に取り組んできました。

自民党が政権に復帰した1年後の2013年11月にたばこ業界の課題解決に特化した画期的な「自民党たばこ議員連盟」(野田毅会長)が発足しました。自民党内には「自民党たばこ特別委員会」という組織が設置されていますが、たばこ議員連盟は、たばこ特別委員会と協働する、たばこ販売業界に深い理解を示す衆参国議員約260名の有志で構成されている、党内最大の議員連盟です。

たばこ問題は、国政・官公庁や地方行政を含め、政治的な課題が多くあります。しかし、零細小売店の個店が国政や行政に個々に要望しても声は届きません。その実現のために、支部(組合)→地区本部(連合会)→政治連盟本部(全協)の組織の力、つまり政治力の発揮が必要です。組織の声を政治に反映するためには、国会議員や地方自治体の首長及び県・市町村議員への理解促進・協力要請が大切です。そして、議員に対する業界の感謝の意志を形に示すのが国政・地方選挙における積極的な応援と協力です。業界に理解のある議員を1人でも多く得るためにも、組織を大きくし、強固なものとした数による政治力強化が必要です。皆様方の新規会員の加入をお待ちしています。

**全国たばこ販売政治連盟の年会費
会員一人年当たり
年額1,200円(月換算で100円)**

※申し込みは、支部(所属組合)へ※

新規会員を募集中です!!

たばこ業界の声を政治に反映しよう



2021年度事業計画などを決定

全協 Web方式で臨時総会を開催

全協の臨時総会が3月24日、東京都港区芝S1ビル会議室と全国の連合会事務所をインターネットで結ぶWeb方式で開催されました(写真上)。臨時総会は、平賀ノブ副会長の開会あいさつ、益田龍朗会長の「コロナ禍の厳しい環境下における日

度事業計画」など6議案

は加藤和人副会長の説明のち活発な審議を経て、可決・決定されました。

事業計画(概要4月号2面で掲載)では、2020年度に引き続き関係方面・団体との連携を強化し、「喫煙規制への取り組み」、「地方たばこ税を活用した分煙環境整備」など

アンケート回答にご協力ください
たばこ自動販売機については、2008年のタスボ導入から現在に至るまでの間、メーカー貸与機は減少し、自己所有たばこ自動販売機の割合が増大、老朽化も進んでおります。このような状況下、近い将来においては、2021年度下期以降の新500円硬貨の導入や、2024年度における新紙幣の導入等が予定されており、自動販売機をそれに対応させる場合は、該

当部品の交換等が必要で、費用が発生することになります(詳細は、アンケートに際しお送りする「ご挨拶状」にて内容をご確認ください)。

全協が全組合員を対象に「たばこ自動販売機に関するアンケート」を実施!

象とした、アンケートを実施させていたただく運びとなりました。アンケートの実施概要は次の通りです。

◆全組合員を対象に、4月末よりアンケートの発送を開始

◆①「ご挨拶状」、②「アンケート

質問用紙兼回答用紙」、

③「返信用封筒」の3点

こうした状況のなかで、全協は、組合員皆様の現状を把握すること、そして、近い将来の変化についてのご意向を確認することが重要と考え、今回、組合員の皆様を対象に、4月末よりアンケートの発送を開始

◆①「ご挨拶状」、②「アンケート

質問用紙兼回答用紙」、

③「返信用封筒」の3点

を2つの封筒に入れ発送

◆回答用紙は、同封「返信用封筒」の中に入れ、切手を貼らずにそのままポストへ投函

◆回答受付期限は、5月17日(月)必着

頃のご尽力に感謝申し上げます」とのあいさつに続き、議長に北陸連合会の西田修三会長を選出し、議案審議に入りました。上程された「2021年度事業計画」など6議案

は加藤和人副会長の説明のち活発な審議を経て、可決・決定されました。

事業計画(概要4月号2面で掲載)では、2020年度に引き続き関係方面・団体との連携を強化し、「喫煙規制への取り組み」、「地方たばこ税を活用した分煙環境整備」など

全国たばこ販売政治連盟

(益田龍朗会長)は3月30日、自民党より「党の活動に協力し、党勢の拡大と社会の発展に貢献した功績が顕著である」として、菅義偉総裁より感謝状を授与された。自民党総裁からの感謝状授与は

全国たばこ販売政治連盟

(自民党組織運動本部の古賀篤副本部長(右)と、加藤和人全国たばこ販売政治連盟副会長)

に、組織一丸となつて取り組むこととしている。

民主党大会の場で行われるのだが、新型コロナウイルス感染拡大の影響で今回は、党大会がリモート形式で開催されたため、自民党组织運動本部の古賀篤副本部長(衆議院議員・福岡県第3区)が、政治連盟本部(東京都港区)を訪れ、加藤和人副会長に感謝状を手交した。

広告3段

たばこ組合による地方自治体への「地方たばこ税を活用した分煙環境整備」の要請活動は、各地で実施されている。茨城県常総市(県南西部に位置する人口約6万人の市)の市議会2月定例会でも、中村安雄市議会議員(茨城たばこ組合専務理事水海道支部長)が一般質問(3月5日)で、厳しい喫煙環境の改善を市に要望した。(ここでは、たばこ組合の要望に対する市当局(神達岳志市長)の考え方や姿勢を紙上に再録してみた。他地域での要請活動の参考材料になれば幸いである(編集部))。

たばこ組合による地方自治体への「地方たばこ税を活用した分煙環境整備」の要請活動は、各地で実施されている。茨城県常総市(県南西部に位置する人口約6万人の市)の市議会2月定例会でも、中村安雄市議会議員(茨城たばこ組合専務理事水海道支部長)が一般質問(3月5日)で、厳しい喫煙環境の改善を市に要望した。(ここでは、たばこ組合の要望に対する市当局(神達岳志市長)の考え方や姿勢を紙上に再録してみた。他地域での要請活動の参考材料になれば幸いである(編集部))。

茨城県・常総市 市議会の2月定例会 での一般質問から

中村 安雄
市議会議員

『地方たばこ税を活用した 分煙環境整備』を要望

中村議員 国・地方自治体のたばこ税総額は年間2兆円にのぼる。わが常総市においてもたばこ税の市税に占める割合は極めて大きい。しかし喫煙環境を巡る状況は大変厳しくなっている。

その中で、令和3年度は令和2年度の税制改正大綱で与党税制改正大綱では令和2年度の税制改正大綱に引き続き、「地方たばこ税の継続的かつ安定的かつ確保の観点から地方たばこ税の活用を含め、地方公共団体が屋外分煙施設等のより一層の整備を図るよう促すこととする」旨の記載がなされた。これを受けたて総務省も全国の地方自治体に2年連続の事務連絡を通知している。市でも屋外分煙施設等のより一層の整備を検討していた

が可能な議会棟2階の屋外バルコニーの一部を特定屋外喫煙場所に指定し、喫煙場所があることを表示し、喫煙場所を明確に区画して受動喫煙防止のための対策を講じた。

国・地方自治体に対する屋外喫煙所整備に対する支援措置としては、屋外分煙に要する経費は特別交付税の対象となるものだが、第1種施設に指定される府金の敷地内に設置する特定屋外喫煙場所の整備経費については対象外になっている。地方公共団体には、住民の健康を守る観点から受動喫煙防止対策を総合的かつ効果的に推進するよう努めなければならない責務が課さ

なっているのか。
市民生活部長 当市のたばこ税額は、平成29年度が5億円を見込む。改正健康増進法の施行や健康志向の高まりにより、喫煙者は年々減少傾向にあることから、市たばこ税は昨年度やや増加に転じ、ここ数年では減少傾向にあるものの5億円のたばこ税収はコロナ禍の中でも安定的財源であり、当市の貴重な財源であることは間違いない。

たばこ組合略歴

成19年5月に水海道組

合併前の水海道市議会

議員との通算・水

海道市議会議

員との合

城組合との合

併により、茨

城組合理事・水

海道支部長。平

成26年5月に茨城組合

長。昭和15年3月生

まれ

現在、常総地

方広域市町村

圏事務組合議

長も歴任

の81歳。

市議会議員歴

10期

(合併前の水海道市議会

議員との通算・水

海道市議会議

員との合

併により、茨

城組合理事・水

海道支部長。平

成26年5月に茨城組合

長。昭和15年3月生

まれ

現在、常総地

方広域市町村

圏事務組合議

長も歴任

の81歳。

市議会議員歴

10期

(合併前の水海道市議会

議員との通算・水

海道市議会議

員との合

併により、茨

城組合理事・水

海道支部長。平

成26年5月に茨城組合

長。昭和15年3月生

まれ

現在、常総地

方広域市町村

圏事務組合議

長も歴任

の81歳。

市議会議員歴

10期

(合併前の水海道市議会

議員との通算・水

海道市議会議

員との合

併により、茨

城組合理事・水

海道支部長。平

成26年5月に茨城組合

長。昭和15年3月生

まれ

現在、常総地

方広域市町村

圏事務組合議

長も歴任

の81歳。

市議会議員歴

10期

(合併前の水海道市議会

議員との通算・水

海道市議会議

員との合

併により、茨

城組合理事・水

海道支部長。平

成26年5月に茨城組合

長。昭和15年3月生

まれ

現在、常総地

方広域市町村

圏事務組合議

長も歴任

の81歳。

市議会議員歴

10期

(合併前の水海道市議会

議員との通算・水

海道市議会議

員との合

併により、茨

城組合理事・水

海道支部長。平

成26年5月に茨城組合

長。昭和15年3月生

まれ

現在、常総地

方広域市町村

圏事務組合議

長も歴任

の81歳。

市議会議員歴

10期

(合併前の水海道市議会

議員との通算・水

海道市議会議

員との合

併により、茨

城組合理事・水

海道支部長。平

成26年5月に茨城組合

長。昭和15年3月生

まれ

現在、常総地

方広域市町村

圏事務組合議

長も歴任

の81歳。

市議会議員歴

10期

(合併前の水海道市議会

議員との通算・水

海道市議会議

員との合

併により、茨

城組合理事・水

海道支部長。平

成26年5月に茨城組合

長。昭和15年3月生

まれ

現在、常総地

方広域市町村

圏事務組合議

長も歴任

の81歳。

市議会議員歴

10期

(合併前の水海道市議会

議員との通算・水

海道市議会議

員との合

併により、茨

城組合理事・水

海道支部長。平

成26年5月に茨城組合

長。昭和15年3月生

まれ

現在、常総地

この1年 改正健康増進法の施行 新型コロナの感染拡大

改正健康増進法が昨年4月1日に全面施行され、また新型コロナウイルスの感染拡大予防策として緊急事態宣言が同4月7日に発令されてから1年が経過した。喫煙者の実感は、「異口同音に『喫煙場所がなくなった』、『吸う場所をなんとか確保してほしい』」と言う。「この1年の喫煙環境変化をたどってみた。

喫煙規制強化と

吉ナショック

2019年7月より第1種
施設で先行施行され、全国

の公共の場、官公庁、病院、大学等において既存喫煙所の撤去が相次いだ。

「河童」「芋粥」など短編小説の名手として知られる芥川龍之介（1892～1927）は、「煙草と悪魔」や「煙管」といった、たばこをテーマとした作品も残している。芥川自身、大の愛煙家だった。

大正九年（1920）一月に発表した「私の生活」によると、朝は九時に起き、パンと牛乳と紅茶で朝食後、新聞を読み、調子がよければ執筆、悪ければ読書する。昼食はご飯を三杯くら

たばこ」と塩の博物館・谷田有史

い。とくに好きな食べ物はないが、「煙草は、到底」と色ではすまされぬ。紙巻、西洋の刻み煙草、葉巻などを、二色のが三色いろいろなのをのむ」のが常だった。

たばこを好んだ背景には、名作を生み出す際に、多くの苦悩があったからなのだろう。芥川がたばこを飲む時の癖について、これまでの愛煙家だった内田百閒

新・煙故知新

たばこ

雑学講座 (36)

文

私はいつでも煙草をつける時、燐寸を振つてゐた。以前にそんな癖はなかつたのである。又、芥川の真似をした覚えもない。亡友を偲ぶよすがとして、私はこの癖を統けようと、気がついた時に更めて決心した(略)」。

「潮」を創刊して以来の無二の親友であり、芥川の長男比呂志の名は、菊池の本名。菊池から命名したという。菊池も大のたばこ好きだったが、物事に頓着しない性格だつたからなのだろうか、着物でも洋服でも、胸から腰

蒙たちの喫煙スタイル

にかけていつも灰だらけ。その上、たばこが短くなると、畳でも椅子の肘掛けでも所構わず、こすりつけてもみ消したという。だから、せっかくの立派な家も、どの部屋にも、たばこの焼けこげができていたという。

及ばざるが」として過度の使用は害の面が勝つてくるという単純な真理だと思っています。

「日吉めるものは日利あり」

から「最大の原因は（シガレット）喫煙である」とされ、以来、熾烈な禁煙運動が始まつたわけです。

Q そういうことで、次号からあらためて「人はなぜたばこを吸うか」について考えます。

日曜日」とか「今日も元気だ、たばこがうまい」というような効用は感覚的、状況依存的なもので、客観的な記述による定義（分節化）は困難です。

当然、測定や数値化にも馴染まず、科学が対象にできないから「効用はない」とされているだけです。もし害だけなら、歴史の選択の中でとつぶに捨て去られているはずです。



店頭灰皿設置と「喫煙目的施設」

もう一つ、喫煙者の喫煙場所の頼みの綱は、たばこ販売店頭である。店頭のスタンド灰皿設置は、喫煙者が気楽に吸える場所であること。お店にとってはお客様へのサービス提供、お客様確保、売上げアップにつながる、必須アイテムといえる。忘れてならないのは、たばこ販売店は、条件を満たせば店内で喫煙できる「喫煙目的施設」に該当すること。その条件とは、たばこを対面販売していること、又

Q 先月号まで「百害あつて一利」論の問題点を
けてきましたが、それ
「禁煙」という原理主義
好みい価値とする「社
的イデオロギー」をバック
した言説であって、「本當
とか眞実と言えるもので
ない」ということでした。
景には、武田さんの持論
ある「百害あるものは
百利あり」という直

なし」言説の背景⑳

武田 良夫
と宣言したことが決定的でしたね。
多くの人に親しまれてきた喫煙という風習・文化が「百害あって一利なし」のはずはないと思うのですが、どうして喫煙の利益の研究はないのでしょうか。

店頭灰皿設置と 「喫煙目的施設」

「百害あつて利なし」言説の背景 20

と宣言したことが決定的でしたね。



ラッキー・ストライク・ブラック・シリーズ・チルベリー・8



ラッキー・ストライク・ブラック・シリーズ・チルベリー・5



ラッキー・ストライク・ブラック・シリーズ・スープーソニック・5

「ラッキー・ストライク」から
国内初のカプセル製品
「ブラック・シリーズ」3銘柄
「チルベリー・8」
「チルベリー・5」
「スープーソニック・5」

紙巻たばこ
20本入り400円で4月16日から
新発売中 BATJ

ブリティッシュ・アメリカン・タバコ・ジャパン(BATJ)は、『ラッキー・ストライク』ブランドから国内初となるフレーバーカプセル製品「ラッキー・ストライク・ブラック・シリーズ・チルベリー・8」、「ラッキー・ストライク・ブラック・シリーズ・チルベリー・5」、及び「ラッキー・ストライク・ブラック・シリーズ・スープーソニック・5」の3銘柄を、4月16日より1箱(20本入り)400円で全国発売している。

本シリーズは、ラッキー・ストライクブランド発売150年の間に蓄積した豊かな知識と経験を基に、メンソールとフレーバーカプセルのベストな味わいを実現。メンソールの爽快感に加えて、カプセルをつぶすと刺激的なフレーバーが楽しめる製品。

3銘柄とも、キングサイズボックスで、20本入り400円(税込)である。

低温加熱型の加熱式たばこ用デバイス
「ブルーム・テック」においてピアニッシモから
「アーリコット・キューカンバー」と
「ハニーアップル・ビネガー」

4月5日から好評発売中 JT



加熱式たばこの煙(蒸気)
は、周りの人の健康への悪影響が否定できません。健
康増進法で禁じられている場所では喫煙できません。
Ploom Pianissimo(ピアニッシモ)は、タバコの煙と似た香りの
をもたらすものではありません。

ピアニッシモ・ア
ブリコット・キュ
ーカンバー

ピアニッシモ・ハ
ニーアップル・ビ
ネガー

加熱式たばこの煙(蒸気)
は、周りの人の健康への悪影響が否定できません。健
康増進法で禁じられている場所では喫煙できません。
Ploom Pianissimo(ピアニッシモ)は、タバコの煙と似た香りの
をもたらすものではありません。

ピアニッシモ・ア
ブリコット・キュ
ーカンバー

ピアニッシモ・ハ
ニーアップル・ビ
ネガー

